

KOMMISSION FÜR SPRACH- ENTWICKLUNG

Die Kommission für Fragen der Sprachentwicklung am Institut für deutsche Sprache veranstaltet jährlich eine wissenschaftliche Tagung, die stets unter einem Thema der angewandten Sprachwissenschaft steht. So waren die Themen der vergangenen Jahre z. B. Sprachglossen in der Tagespresse, Rechts- und Verwaltungssprache, Sprache der Formulare, Anweisungstexte, Schriftsprachlichkeit, praktische Rhetorik, Terminologie im Sprachgebrauch und Wissenschaftsjournalismus.

Unter einem Generalthema werden jeweils 10 bis 12 Einzelreferate diskutiert, die teils von Vertretern der Germanistischen Linguistik aus den Hochschulen und dem IdS gehalten werden, doch zum großen Teil von Sprachpraktikern, die sich beruflich mit der Tagungsthematik befassen, jedoch keine Sprachwissenschaftler sind und mit dem Institut bisher kaum oder gar nicht in Verbindung gestanden haben.

Der Kommission gehören zur Zeit zehn feste Mitglieder aus den Hoch-

schulen, dem Institut für deutsche Sprache, der Gesellschaft für deutsche Sprache und dem Bibliographischen Institut an. Mit der Auswahl der Tagungsthemen und der Referenten sollen die wechselseitigen Beziehungen zwischen Institut und interessierter Öffentlichkeit sowie Hochschulen verbessert und in manchen Fällen erst erschlossen werden. So sind den Abteilungen Sprache und Gesellschaft sowie Lexik des Instituts nützliche Verbindungen eröffnet und Anregungen für ihre Arbeiten vermittelt worden, und auf der anderen Seite haben die Publikationen der Tagungsreferate z. B. auf dem Gebiete der Rechts- und Verwaltungssprache zu zahlreichen Folgetagungen geführt, so daß man daraus von einer katalysatorischen Wirkung der Kommissionsarbeit sprechen kann.

Die Kommission hat jährlich eine zweite interne Sitzung, in der die Konzeptionen der vorherigen Tagung kritisch besprochen und die der kommenden entworfen werden. Dabei werden auch Themen erwogen, die als eine Art Pilotversuch später zu einer Jahrestagung des Instituts erweitert werden könnten. Obwohl sich bisher ein Mangel an aktuellen Themen noch nicht gezeigt hat, ist die Kommission jederzeit für Anregungen von außen dankbar, zu denen ich als gegenwärtiger Vorsitzender aufzurufen mir erlaube.

Siegfried Grosse, Bochum